

Saint-Denis, le 8 décembre 2016

## **Bilan d'activité 2016**

---

L'observatoire des prix, des marges et des revenus (OPMR) s'est réuni deux fois en assemblée plénière et à plusieurs reprises dans le cadre de sa commission études. En complément, M. Sébastien FERNANDES, son nouveau président, a participé à deux rencontres avec des partenaires de l'OPMR. De nombreuses réunions ont été organisées dans le cadre de la préparation et du suivi du programme d'études de l'observatoire annexé au présent document. En matière de communication, le site internet de l'OPMR a régulièrement été actualisé par la publication de nombreux articles depuis la date de son lancement officiel en septembre 2015 dans le but d'en faire le site de référence sur les problématiques des prix, du coût de la vie et des revenus à La Réunion. Enfin, outre le remplacement de M. Francis NIVAL par M. Sébastien FERNANDES à la présidence de l'OPMR le 1er janvier 2016, la composition de l'OPMR a été modifiée par l'arrêté préfectoral n°1107 du 15 juin 2016.

- **Séances plénières**

L'OPMR s'est réuni une première fois en assemblée plénière le 5 janvier 2016 à l'occasion de la visite officielle de Madame Martine PINVILLE, secrétaire d'État chargée du Commerce, de l'Artisanat, de la Consommation et de l'Économie Sociale et Solidaire.

Martine PINVILLE a profité de cette occasion pour féliciter les membres de l'OPMR du travail exemplaire accompli à La Réunion et échanger avec eux sur les pistes envisageables pour conforter les actions en faveur du pouvoir d'achat des Réunionnais, en particulier le « bouclier qualité-prix » (BQP).

La ministre a été accueillie par Sébastien FERNANDES, président de section à la Chambre régionale des comptes, qui a officiellement remplacé Francis NIVAL en qualité de président de l'OPMR depuis le 1er janvier 2016.

La question de l'équilibre nécessaire à trouver entre la défense du pouvoir d'achat des consommateurs réunionnais et la préservation de l'emploi local fut au cœur des préoccupations, étant entendu que l'accès à l'emploi est une condition déterminante pour celui à la consommation. Celle-ci a bien sûr été abordée en lien avec la liste des produits du BQP qui accorde une large place à la production locale (47 % en 2015) mais aussi avec le développement de la « stratégie du bon achat » (SBA) consistant à optimiser la commande publique au bénéfice du développement économique du territoire et à privilégier les « circuits courts ».

Pour plus de détail, lire le compte rendu de cette assemblée plénière sur le site de l'OPMR à l'adresse suivante : <http://www.opmr.re/rencontre-avec-martine-pinville-secretaire-detat/>

L'OPMR s'est réuni une seconde fois en assemblée plénière le 8 décembre 2016. Cette réunion s'est articulée autour de deux sujets principaux : l'évolution des prix des produits pétroliers et le bouclier qualité-prix. Sur le premier point, M. Gérard CHERRIER, responsable du pôle C de la DIECCTE, a présenté le contexte général de l'évolution des prix des produits pétroliers avant de s'intéresser plus particulièrement à celle des prix de passage et de gros à La Réunion. L'objet principal de la deuxième partie de cette réunion était la validation de l'avis de l'OPMR sur le bouclier qualité-prix (BQP) 2016 et les propositions pour le BQP 2017. En préalable, deux interventions ont été réalisées : l'une, par Mme Valérie ROUX, directrice de l'INSEE, sur l'évolution du coût de la vie en 2016 et la dernière enquête spatiale des prix ; l'autre, par M. Gérard CHERRIER, responsable du pôle C à la DIECCTE, sur les contrôles effectués sur la mise en œuvre du BQP 2016 dans les grandes surfaces participant au dispositif. Cette réunion s'est conclue sur l'adoption de ce bilan d'activité 2016.

- **Réunions de la commission études**

Cinq réunions animées par Mme Michèle ANDRE, vice-présidente de la commission études, ont été organisées depuis le début de l'année 2016 :

- ✓ la 1<sup>ère</sup> réunion, le 4 avril 2016, fut principalement consacrée au **transport maritime** des marchandises avec les présentations par M. Jean Brac de La Perrière, président du syndicat des opérateurs de manutention portuaire de La Réunion, d'une étude comparative sur le lien entre concurrence et efficacité portuaire de janvier 2016 et par M. Hervé MARODON, président du syndicat des transitaires de La Réunion, du nouveau logiciel de traçabilité des marchandises transitant par le GPMDLR de la société Infoport ;
- ✓ la deuxième réunion, le 2 mai 2016, a permis de faire le point sur le **programme d'études** en cours ou à venir de l'OPMR ;
- ✓ la troisième réunion, le 20 juin 2016, fut consacrée à l'analyse de l'incidence de l'**octroi de mer** sur le coût de la vie avec une intervention de M. François HERMET, maître de conférences en économie de l'université de La Réunion et nouveau membre en qualité de personnalité qualifiée de l'OPMR. Cette intervention a fait l'objet d'un compte rendu mis en ligne sur le site de l'OPMR à l'adresse suivante : <http://www.opmr.re/loctroi-de-mer-nest-pas-la-cause-principale-de-la-vie-chere-a-la-reunion/> ;
- ✓ la quatrième réunion, le vendredi 1er juillet 2016, s'est articulée autour d'une intervention de M. Hervé Le Grand, directeur des études à l'INSEE, sur **les salaires à La Réunion** en 2013 à la suite de la publication de nouvelles statistiques par cet organisme. Cette intervention a également fait l'objet d'un compte rendu mis en ligne sur le site de l'OPMR à l'adresse suivante : <http://www.opmr.re/des-salaires-pour-les-cadres-plus-eleves-a-la-reunion-quen-province/> ;
- ✓ la cinquième réunion, présidée par Sébastien FERNANDES, le 20 septembre 2016, a principalement été consacrée à un point d'étape sur l'avancement du programmes d'études de l'année 2016, au lancement de la réflexion sur le **programme d'études sur le budget 2017 de l'OPMR** et à un échange sur la dernière **enquête spatiale de l'INSEE sur les**

**prix**, en particulier sur les aspects méthodologiques, avec Valérie ROUX, directrice de l'INSEE, et ses collaborateurs.

- **Autres réunions et rencontres**

- Rendez-vous avec M. Abdoullah RAVATE, directeur général des Etablissements Ravate :

A la demande du groupe Ravate, M. Sébastien FERNANDES a reçu M. Abdoullah RAVATE, directeur général des Etablissements Ravate, le 27 janvier 2016, pour recueillir ses observations au sujet de l'étude sur la formation des coûts des matériaux de construction. A l'issue de cette rencontre, le groupe Ravate a bien voulu transmettre un mémoire comportant l'ensemble de ses remarques au sujet de cette étude. Saisi par l'OPMR, le cabinet Elan développement, qui a réalisé cette étude pour le compte de l'OPMR, a rédigé un document répondant point par point aux observations de Ravate. Ces deux documents, le mémoire de Ravate et la réponse d'Elan développement, ont été publiés en pièces jointes d'un article sur le site de l'OPMR à l'adresse suivante : <http://www.opmr.re/suites-de-letude-sur-le-cout-des-materiaux-de-construction-a-la-reunion-les-critiques-de-ravate-pro-et-la-reponse-du-cabinet-elan/>

- Réunion avec le syndicat du commerce et de l'importation de La Réunion (SICR) :

M. Sébastien FERNANDES a participé le 16 février 2016 à une rencontre avec le SICR organisée dans ses locaux afin de faire un point sur les travaux réalisés et à venir de l'OPMR. Cette rencontre a débouché sur le constat partagé en faveur d'un approfondissement de la concertation entre les deux organismes.

- Participation à la réunion des présidents d'OPMR

Cette réunion du 26 septembre 2016 réunissant les présidents d'OPMR et les responsables des pôle C des DIECCTE des différents départements et territoires d'Outre-mer dans les locaux de la direction générale des Outre-mer à Paris a permis de faire le point sur les activités et projets respectifs des différents OPMR, à commencer par celui de La Réunion.

- Réunion avec M. le secrétaire général pour les affaires régionales

M. Sébastien FERNANDES, accompagnée de Madame Michèle André, vice-présidente de l'OPMR, a rencontré M. Loïc ARMAND pour faire le point sur le programme d'études de l'OPMR et son financement le 3 octobre 2016.

- Réunion de la commission bouclier qualité-prix de l'OPMR

M. Sébastien FERNANDES a présidé la réunion de la commission bouclier qualité-prix (BQP) du 24 novembre 2016 durant laquelle le projet d'avis de l'OPMR sur le BQP a été élaboré en préalable à son adoption lors de l'assemblée plénière du 8 décembre 2016. A cette occasion, M. Gérard CHERRIER, responsable du pôle C de la DIECCTE a présenté le bilan des contrôles effectués par son service durant l'année 2016 et M. Pascal FORTIN, chargé de mission au SGAR en charge du secrétariat de l'OPMR, a procédé à un rappel de l'évolution du dispositif depuis son lancement en 2013 et à un bilan de l'évolution des ventes des produits du BQP en 2016.

- **Etat d'avancement du programme des études de l'OPMR pour l'année 2016**

Durant toute l'année 2016, 5 réunions de travail, 2 comités de sélection, 4 auditions et plusieurs points d'étape ont été organisés dans le cadre de la préparation et du suivi des études de l'OPMR en cours ou en projet.

En cette fin d'année, 3 études sont en cours de réalisation :

- la première sur les **coûts de passage portuaire** à La Réunion doit permettre à l'OPMR de répondre à l'obligation qui lui est faite de publier annuellement les données sur le niveau et la structure des coûts de passage portuaire en application de l'article L. 910-1 F du Code du commerce. Réalisée par le cabinet VERSO Consulting, cette étude démarrée le 27 mai 2016 a fait l'objet de la remise d'un projet de rapport final le 25 novembre 2016 qui est en cours d'expertise ;
- la deuxième sur le **logement des ménages pauvres** à La Réunion a démarré le 19 août 2016. Réalisée en partenariat avec l'INSEE, celle-ci est également en voie de finalisation et sera présentée en assemblée plénière suivie d'une conférence de presse mercredi 8 février 2017;
- réalisée par le cabinet MARPIJ, la troisième étude sur la **formation des prix de la téléphonie numérique et des offres triple-play** à La Réunion a démarré le 2 septembre 2016. Une rencontre avec une délégation de l'Autorité de régulation des communications électroniques et des postes (ARCEP), conduite par M. Benoit LOUTREL, directeur général, a eu lieu le 8 décembre 2016 avec la participation du cabinet MARPIJ. Cette rencontre a permis de présenter cette étude et d'échanger sur son contenu avec cette délégation en visite à La Réunion. L'ARCEP a également donné son accord pour être associée au suivi de cette dernière. Un premier rapport intermédiaire doit être remis à la mi-décembre 2016. et la remise du rapport final est prévue pour la fin du 1er trimestre 2017.

Pour plus de détail, voir la présentation synthétique du programme d'études de l'OPMR en annexe de ce document.

- **Communication**

Lancé le 15 septembre 2015, le **site internet de l'OPMR** est régulièrement mis à jour depuis cette date. Outre la mise en ligne des publications récentes de l'OPMR et l'actualisation régulière de la base documentaire, les comptes rendus des réunions de la commission études ont également été publiés dès lors qu'ils permettent de porter à la connaissance de la population des informations inédites, comme sur l'octroi de mer ou les salaires à La Réunion.

Conformément au souhait de positionner le site de l'OPMR comme la référence en matière d'actualités sur le coût de la vie et les revenus à La Réunion, un peu plus d'une centaine d'articles, comprenant notamment une revue de presse mensuelle, la publication mensuelle de l'indice des prix à la consommation de INSEE, ou encore le suivi des décisions de l'Autorité de la concurrence concernant directement La Réunion, ont été mis en ligne sur le site de l'OPMR, soit une moyenne de 8 à 9 articles par mois.

5 200 sessions, 11 500 pages vues et 3 600 utilisateurs différents sont recensés au 1<sup>er</sup> décembre 2016 depuis le lancement du site le 15 septembre 2015 (soit une moyenne de 360 sessions, 800 pages et 250 utilisateurs différents par mois). L'audience du site de l'OPMR peut sembler en deçà de l'activité éditoriale relativement soutenue (120 articles publiés au 1<sup>er</sup> décembre 2016). L'absence de publicité autour du site et la relative complexité des sujets traités, qui ne peut pas être totalement compensée par un effort important de vulgarisation, expliquent sans doute en grande partie la faiblesse de l'audience de ce site. Il s'agit en tout d'un axe sur lequel il conviendrait de travailler dans les prochains mois.

- **Evolution de la composition de l'OPMR**

Président de section aux chambres régionales des comptes de La Réunion et de Mayotte, Sébastien FERNANDES a été nommé par le président de la Cour des comptes, sur proposition du président de la chambre régionale des comptes, président de l'OPMR de La Réunion et de celui de Mayotte en remplacement de Francis NIVAL, par arrêté du 1er décembre 2015. Il a officiellement pris ses nouvelles fonctions le 1er janvier 2016.

En complément, l'arrêté préfectoral n° 1650 portant composition de l'OPMR du 5 septembre 2013 a été modifié par l'arrêté n°1107 du 15 juin 2016 afin de tenir compte de plusieurs évolutions intervenues depuis cette date. Ces modifications sont les suivantes :

- ✓ Association départementale des maires de La Réunion :

Remplacement de M. Jean-Yves LANGENIER par M. Stéphane FOUASSIN (cf. Courriel en de l'ADMR en PJ)

- ✓ Association de défense de consommateurs :

Adhésion de droit du CDAFAL en qualité d'association agréée de défense des consommateurs (cf. dossier de demande d'adhésion en PJ)

Retrait de l'association consom'acteurs (sur sa proposition – cf. courriel de son président du 27 mai en PJ) dans la mesure où elle ne remplit pas les critères définis dans le décret n° 2013-608 du 9 juillet 2013 relatif aux modalités de désignation des membres de l'OPMR limitant aux seules associations agréées de consommateurs l'adhésion à cette instance (cf. décret en PJ)

- ✓ Personnalités qualifiées

Sur proposition de M. Sébastien FERNANDES (cf. courrier du président de l'OPMR en PJ), président de l'OPMR, remplacements de :

- Jean-Yves ROCHOUX, professeur honoraire d'économie de l'université de La Réunion par François HERMET, maître de conférences en économie de l'université de La Réunion,
- Henri-Claude ROBERT, président de la Croix-Rouge Réunion par Jérôme PIGNOLET de FRESNES, responsable opérations gestion de patrimoine à la BFC OI

Le Président de l'OPMR,

  
Sébastien FERNANDES

## **ANNEXE 1 : Point d'étape sur le programme d'études 2016 de l'OPMR et état d'avancement de la réflexion sur le programme d'études 2017**

---

### **1. En cours :**

- **Etude sur la structure et les coûts de passage portuaire à La Réunion :**
  - ✓ Date de démarrage de l'étude : 27 mai 2016
  - ✓ Date de remise du projet de rapport final : 25 novembre 2016
  - ✓ Budget : 25 000 €
  - ✓ Prestataire : VERSO CONSULTING
  
- **Etude sur le logement des ménages modestes :**
  - ✓ Date de la réunion de lancement : jeudi 19 août 2016
  - ✓ Date de transmission du projet de note finale : 28 novembre 2016
  - ✓ Date limite de remise de l'étude : décembre 2016
  - ✓ Budget : 6 000 €
  - ✓ Prestataire : INSEE de La Réunion
  
- **Etude sur la formation des prix dans les domaines de la téléphonie mobile et des offres triple-play :**
  - ✓ Date de démarrage : 2 septembre 2016
  - ✓ Date limite de remise du rapport final : fin du 1<sup>er</sup> trimestre 2017
  - ✓ Budget : 25 000 €
  - ✓ Prestataire : cabinet MARPIJ

### **2. A venir :**

- **Etude sur les revenus de la population à La Réunion :**
  - ✓ Date prévisionnelle de démarrage de l'étude : début 2017
  - ✓ Date prévisionnelle de remise de l'étude : fin du 1<sup>er</sup> semestre 2017
  - ✓ Budget prévisionnel : 6 000 €
  - ✓ Prestataire : INSEE de La Réunion
  
- **Etude sur la formation des prix de vente des voitures neuves à La Réunion**